



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

**Direction de l'économie, de l'emploi  
et de la formation professionnelle DEEF  
Volkswirtschafts- und Berufsbildungsdirektion VWBD**

Boulevard de Pérolles 25, 1701 Fribourg

T +41 26 305 24 02, F +41 26 305 24 02  
[www.fr.chdeef](http://www.fr.chdeef)

Allocution d'Olivier Curty, Conseiller d'Etat,  
Directeur de l'économie et de l'emploi et de la formation professionnelle

—  
**CP ISDH ()**

Fribourg, le 6 mars 2024

Madame la Présidente,

Monsieur le Directeur,  
Monsieur le Syndic,  
Mesdames et Messieurs les représentants des médias,

Connaitrons-nous un jour un monde sans guerre ni oppression, sans injustice ni discrimination, sans inégalités ? L'espoir est nécessaire même si l'expérience nous incite fortement à l'humilité. Et c'est précisément pour cela que nous avons le devoir de tout mettre en œuvre pour pousser ces maux dans les cordes pour les contenir et tenter inlassablement d'en réduire les nuisances. Je suis donc fier et heureux de pouvoir accueillir aujourd'hui à Fribourg cette toute nouvelle Institution qui sera active dans la documentation la recherche le conseil l'éducation et la sensibilisation aux droits humains en Suisse.

Meine Damen und Herren,

Die Schweiz engagiert sich schon lange für den Schutz und die Förderung der Menschenrechte und Grundfreiheiten. Unser Land hat beispielsweise eine wichtige Rolle gespielt, als im Jahr 2006 der Menschenrechtsrat der Vereinten Nationen geschaffen wurde der seinen Sitz in Genf hat wie übrigens auch das UNO-Hochkommissariat für Menschenrechte. Aktuell kandidiert die Schweiz für ein nächstes Mandat im Menschenrechtsrat von 2025-2027.

De plus dans une démocratie comme la nôtre ces droits et libertés sont a priori bien protégés et de nombreuses ONG et associations sont également actives à cet égard dans notre pays. Dans les débats qui ont précédé la création de l'ISDH certains ont donc finalement mis en doute l'utilité de ce nouvel organisme. Pourtant, Mesdames et Messieurs les droits de l'homme ne sont jamais acquis. Ils ne sont malheureusement pas gravés dans le marbre et il faut les défendre chaque jour à chaque instant même dans les sociétés dites avancées.

De plus ils évoluent sans cesse dans un environnement qui se transforme lui-même en permanence et dans lequel émergent continuellement de nouvelles problématiques de nouveaux défis. Migration, protection des données lutte contre le terrorisme défis sociétaux nouveaux ont ainsi imposés de repenser nos droits fondamentaux durant les dernières décennies. Les droits de l'homme ne peuvent donc pas être appliqué dogmatiquement et doivent toujours prendre en compte les changements en cours dans nos sociétés.

Es gibt bereits drei Kategorien von Menschenrechten und sogar eine vierte steht aktuell zur Diskussion. Die kollektiven Menschenrechte für bestimmte Gruppen und Minderheiten beispielsweise sind in ständiger Entwicklung, ohne jedoch die Universalität der Menschenrechte in Frage zu stellen. Sie tragen vielmehr zur gesellschaftlichen Gleichstellung bei.

Les droits humains nous renvoient également à la notion de collectif que nous avons peut-être tendance à oublier trop vite à une époque marquée par l'individualisme. Chacun est aujourd'hui parfaitement conscient de sa valeur individuelle. Mais parallèlement les liens sociaux se sont complexifiés pour devenir toujours plus exigeants. Trouver le juste équilibre et veiller au respect de ces droits en évolution requiert ainsi une attention constante. C'est pourquoi comme 120 pays à travers le monde la Suisse a bien compris la nécessité de créer une telle Institution nationale des droits humains qui puisse œuvrer à leur promotion et à leur défense.

Mesdames et Messieurs,

Le Conseil d'Etat fribourgeois est convaincu que le respect des droits humains est crucial pour un développement économique et social durable pour la prévention de la violence. Ils jouent en effet un rôle majeur partout que ce soit dans le domaine de l'asile dans le droit des femmes des enfants ou des minorités ou même dans l'exécution des peines. Ils sont l'une des bases de notre Etat de droit et ont une place centrale tant dans la Constitution fédérale que dans les constitutions cantonales. Le canton de Fribourg est donc fier d'héberger l'Institution nationale des droits humains sur son sol et de pouvoir ainsi contribuer à soutenir son action.

Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit.